

Philosophes phares

POURQUOI LA PHILOSOPHIE N'EST PAS SEULEMENT NÉE EN GRÈCE ?

Si je vous demande où est née la philosophie, vous répondrez sans doute : « En Grèce ».

C'est le récit classique. Socrate, Athènes, le miracle grec.

Mais en croyant que la philosophie est une invention purement européenne, nous posons déjà un filtre occidental sur notre compréhension de l'intelligence humaine.

Car plusieurs civilisations vivent un « éveil » plus ou moins simultané (Karl Jaspers appelle cela la période axiale). C'est un reboot de l'intelligence humaine : on se met à douter des mythes pour chercher des raisons.

Ainsi, par exemple, pendant qu'en Grèce, Thalès de Milet regarde les étoiles :

- en Inde, des textes comme les Upanishads laissent supposer que l'âme, en quittant la terre, rejoint le monde céleste à condition de pouvoir répondre aux questions de la Lune, gardienne de la porte du Ciel. Or, qui n'a pas la connaissance libératrice retournera sur terre pour un nouveau cycle de réincarnation. De là naît une soif de connaissance véritable et rationnelle.

- en Chine, face à la disparition de l'ordre ancien féodal, se pose une question centrale : comment rétablir un ordre total dans lequel la société humaine pourra fonctionner ? On étudie le comportement humain par des courants comme l'éthique conservatrice de Confucius, des taoïstes ou de l'école du Yin et du Yang.

Dans ces deux cas, parmi d'autres, on se met à questionner par la raison, à argumenter, autrement dit à philosopher (ce que je définirai dans le prochain post).

Pourquoi cela nous intéresse-t-il ?

Dans notre culture, (re)découvrir cette naissance plurielle de la philosophie, c'est comprendre que « penser », ce n'est pas seulement « raisonner à l'occidentale ».

C'est accepter qu'il existe plusieurs manières d'être rationnel et que la naissance de la philosophie ressemble plus à un archipel qu'à un monumental miracle grec.

En sortant de ce biais culturel, nous nous rendons plus agiles pour comprendre les relations interculturelles.

Cela s'avérera spécialement utile lorsque nous avons à mener une équipe multiculturelle. Car nos esprits n'ont pas été façonnés de la même manière au fil d'une longue histoire.

- Bernt